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1) Questionário sobre funcionamento da Comissão Local PLS:

1. Portaria(s) que nomeia/altera a Comissão Local:
PORTARIA Nº 010, DE 17 DE FEVEREIRO 2017 

2. Coordenador (nome / setor e cargo no IFSC):
Graciane Regina Pereira – Área de Química, Meio Ambiente. Professora.

3. Membros (nome / setor e cargo no IFSC):
- Andrea Becker Delwing - Área de Química, Biologia. Professora.

- Nilson de Souza Leal – DAM – Chefia.
- Carlos Geovanni Alves ledra - Área de Química. Professor.

- Daniel Felipe Jimenez Monteiro - Área de Química. Professor.

- Vanessa Batista – DEPE – Assistente de aluno
- Felisberto Alves Ferreira Junior – Formação geral, Física. Professor.
- Júlio Cézar Bohn Jr. - DAM, Recursos Humanos. Coordenador RH.
- Marcio Watanabe - Área de Química. Professor.

- Marilaine de Oliveira Davide de Oliveira -  DEPE – Assistente de aluno
- Osni Cristiano Reisch – DAM, Financeiro - Administrador
- Watson Beck Junior - Área de Química. Professor.

4. Qual a periodicidade das reuniões da comissão e quantas foram realizadas em 2017?
Em média trimestrais, houve 5 reuniões gerais.

5. Qual a metodologia adotada pela Comissão Local para execução/acompanhamento de
cada subprograma? 
Elaboração de um plano de trabalho anual, em conformidade com os PLS, com metas,
prazos e responsáveis. As reuniões servem para acompanhamento. Sempre que possível
e/ou  necessário  os  membros  da  comissão  desenvolvem  projetos  de  pesquisa,
integradores ou de extensão para executar as ações com recursos e/ou bolsistas.

6. O PLS –  Plano de Gestão de Logística Sustentável é conhecido pelos  servidores e
alunos? Como foi apresentado/divulgado?
Foi  apresentado  em  reuniões  de  coordenadores,  em  reuniões  de  professores  e  nas
turmas  de  todos  os  cursos  para  os  alunos  ao  longo  de  2017,  com  intervenções
explicativas sobre as ações desenvolvidas pelo IFSC e pelo câmpus. Nesses momentos
solicitava-se a colaboração de todos. As ações da Comissão também são divulgadas pelos
informativos semestrais disponibilizados no site do câmpus.

7. A gestão do câmpus apoia e/ou atua na realização das ações? Como é este apoio e/ou
atuação?
Sim, existe o apoio, as decisões da direção referentes às questões socioambientais são
pautadas pelas diretrizes do IFSC e sempre que necessário a comissão é acionada pela



direção para auxiliar em alguma ação específica e vice-versa.

8. As ações são realizadas com participação de alunos? Como ocorre esta participação?
Os  alunos  participam  através  das  bolsas  dos  projetos  contemplados  ou  por  bolsas
voluntárias. Também quando participam das ações de sensibilização (palestras, cursos,
entre outros).

9. Em caso de comissões inativas ou com pouca atividade, quais as soluções buscadas?
Não se aplica ao Câmpus Gaspar.

10. Além do PLS – Plano de Gestão de Logística Sustentável - foi usado outro documento
norteador das ações a serem trabalhadas?
A legislação sempre é consultada. 

11. No seu campus a Sustentabilidade é entendida como valor de gestão, de acordo com
o previsto no PDI do IFSC? Comente sua resposta.
Sim, a sustentabilidade é um valor assumido e buscado pela gestão, seja nas atividades
administrativas, de ensino, de pesquisa ou extensão.



Subprograma 1:

DESTINO CERTO

Objetivo principal: Efetuar o gerenciamento dos resíduos sólidos gerados no IFSC conforme 
legislação vigente.

Proposta Ações Relatos

Implantação do 
padrão 
institucional dos 
resíduos

Realizando o levantamento de 
residuários na instituição;

Realizou-se um levantamento de residuários 
na instituição no primeiro e no segundo 
semestre, verificando-se todas as salas, 
coletores, e as etiquetas de identificação.

Implantando identificação dos 
residuários conforme padrão 
institucional;

Todos os coletores estão identificados. 
Regularmente se faz uma checagem e 
eventuais substituições.

Destinação 
ambientalmente 
correta dos 
resíduos

Priorizando a coleta seletiva 
dos resíduos recicláveis com 
sua destinação para 
cooperativas de catadores, 
quando houver;

Não há cooperativa de catadores em Gaspar.

Destinando os resíduos para a 
coleta seletiva realizada pela 
prefeitura;

Como não há cooperativa de catadores, os 
resíduos recicláveis são enviados para a 
coleta municipal uma vez por semana. Existe 
um espaço para armazenar os resíduos 
separadamente.

Implantando composteira ou 
destinando os resíduos 
orgânicos para tratamento;

Os resíduos orgânicos são separados apenas 
na copa dos servidores e encaminhados para 
uma composteira atrás do ginásio. Uma 
escala com servidores responsáveis em cada 
semana foi montada.

Garantindo a destinação 
ambientalmente correta dos 
passivos ambientais 
produzidos;

Os passivos estão sendo armazenados, são 
resíduos químicos gerados nos laboratórios.

Incluindo ações deste 
subprograma nos contratos e 
capacitação dos funcionários, 
no caso de alocação de 
colaboradores externos;

Os terceirizados da limpeza seguem os 
procedimentos da coleta seletiva, assim 
como a cantina.

Plano de 
Gerenciamento 
de Resíduos 
Sólidos (PGRS)

Elaborando um plano que 
atenda as demandas do 
Campus com base no Apêndice
I;

Elaborou uma versão inicial do PGRS, com 
diagnósticos dos resíduos gerados, a ser 
apreciada.

Foi realizada alguma ação relacionada ao objetivo principal deste subprograma que não
consta nas ações previstas?
Ações constantes de sensibilização são realizadas, seja em reuniões, treinamentos com
os colaboradores de limpeza, conversa com alunos e nos eventos. Existem pontos de
coleta  para  resíduos  diferenciados:  pilhas  e  baterias,  REEs,  óleo  usado e  têxteis.  A



comunidade  costuma trazer  seus  resíduos  para  o  câmpus  e  cada  qual  se  busca  um
descarte adequado.
Realizou uma ação educativa através da observação da separação dos resíduos em cada
ambiente,  por  três  semanas  seguintes.  Conforme  a  situação  observada  o  ambiente
recebia uma classificação, ao final da observação os setores foram comunicados de sua
situação, com elogios ou com dicas para melhorar o descarte de resíduos.

Subprograma 2:

RECURSOS NATURAIS

Objetivo principal: Valorizar os recursos hídricos utilizados no IFSC e racionalizar o 
consumo de energia

Proposta Ações Relatos

Monitoramento 
do consumo de 
água

Registrando faturas de água e 
energia com seu custo e 
consumo, de modo a perceber 
eventuais sinistros;

Há controle das faturas e eventuais 
vazamentos são consertados.

Expondo estas informações em 
um cartaz no mural ou 
enviando e-mail para os 
servidores;

Os dados são disponibilizados no relatório 
anual disponibilizado no site e nos 
informativos ambientais.

Sensibilização do
consumo

Realizando campanhas para 
redução do consumo;

A sensibilização é contínua entre servidores 
e alunos.

Programando computadores e 
condicionadores de ar para 
desligarem automaticamente 
no final do turno de trabalho;

Não existe essa programação, apenas 
sensibilização para todos desliguem os 
equipamentos antes de sair.

Manutenção das 
instalações

Prevendo manutenção periódica
que vise o não desperdício de 
água e energia, evitando 
problemas na rede;

Há constantes observações para ajustar ou 
consertar pequenas não conformidades na 
rede elétrica e hidráulica.

Realizando a adequação da 
demanda de energia contratada
sempre que necessário;

Sob assessoria de engenheiro eletricista o 
contrato é sempre revisto e se necessário 
ajustado, em março de 2017 mudou de 
85KWh para 110 Kwh.

Foi realizada alguma ação relacionada ao objetivo principal deste subprograma que não
consta nas ações previstas?
-



Subprograma 3:

CONSTRUÇÕES E CONTRATAÇÕES INTELIGENTES

Objetivo  principal:  Adotar  critérios  sustentáveis  nas  contratações  de  obras  e  serviços  de
engenharia. Adotar critérios de sustentabilidade nas aquisições de materiais e contratações de
serviços.

Proposta Ações Relatos

Incorporação de 
critérios de 
sustentabilidade 
nos projetos, 
obras e 
manutenção

Pesquisando materiais mais 
eficientes e com menor 
impacto ambiental;

Em processo de troca de lâmpadas (LED).

Consultando guias de compras e
obras sustentáveis;

Não se aplica.

Promovendo 
capacitação/atualização dos 
engenheiros;

Em 16 e 17 de maio de 2017 foi realizada 
uma reunião com os engenheiro do IFSC na 
reitoria. Na oportunidade foram tratados 
diversos assuntos, principalmente, relativos 
à manutenção preventiva e uso de materiais
e técnicas com o objetivo de aumentar a 
sustentabilidade nos projetos e nas 
edificações já em operação. 

Inserção de 
critérios de 
sustentabilidade 
em compras e 
contratações

Promovendo a racionalização 
da diversidade dos 
materiais/serviços contratados;

Seguem-se as diretrizes da PROAD. O 
Câmpus Gaspar executou o pregão 129/2017
de materiais com critérios sustentáveis.

Utilizando Guias Práticos de 
Compras Sustentáveis (NAJ/SP, 
MPOG, etc.) 

Priorizando materiais que 
atendam critérios de 
sustentabilidade;

Realizando compras 
compartilhadas com outros 
campus/reitoria

Plano de 
Manutenção 
Preventiva e 
Corretiva

Elaborando um plano que 
atenda às demandas do campus
com base no Apêndice II

Em maio de 2017 foi elaborada uma planilha
de manutenção para o câmpus Gaspar. 

Ver em anexo. 

Foi realizada alguma ação relacionada ao objetivo principal deste subprograma que não
consta nas ações previstas?
-



Subprograma 4:

ARTICULAÇÃO, CULTURA E ESPAÇOS SUSTENTÁVEIS

Objetivo principal:  Adequar as instalações existentes, criar espaços e promover atividades
físicas  e  de integração,  visando a  melhoria  da qualidade de vida no ambiente de trabalho.
Capacitar  e  sensibilizar  a  comunidade  interna  para  temas  de  relevância  quanto  à  logística
sustentável.

Proposta Ações Relatos

Sensibilização 
dos servidores e 
alunos

Prevendo eventos em datas 
relacionadas à sustentabilidade
no calendário acadêmico;

Dia Mundial da Água com palestra e oficina
Realização da VI Semana do Meio Ambiente 
de Gaspar
Comunidade em ação, atividade de extensão
em parceria com CRAS Bela Vista
II Seminário Municipal de Piscicultura com 
enfoque agroecológico

Garantindo ações sustentáveis 
na organização de eventos dos 
câmpus e reitoria;

Preocupação com colocação dos coletores 
diferenciados

Realizando capacitações e/ou 
participando de capacitações 
externas relacionadas à 
sustentabilidade;

Participação no evento Diálogos de 
sustentabilidade
Oferta de FIC de Educação Ambiental

Desenvolvendo estratégias de 
sensibilização ambiental;

Datas comemorativas: dia da água; semana 
do meio ambiente; intervenções nas turmas;
reuniões; exposições; informativo 
ambiental; cartazes; feira de negócios 
sustentáveis; oficinas; intervenções na 
comunidade

Sensibilizando para a 
sustentabilidade e divulgando 
ações utilizando para isso os 
espaços de comunicação do 
IFSC (Link Digital, IFSC-TV, e-
mail, hotsite);

Notas por e-mail; notícias no site do câmpus
e/ou facebook.

Articulações 
sociais e 
parcerias

Realizando parcerias com 
frentes sociais dentro do IFSC;

A Comissão de Gestão Ambiental buscou 
articular as atividades com o NEABI, com a 
Secretaria Municipal de Educação, de 
Agricultura e de Assistência Social, em 
eventos comunitários, como a horta do CRAS
do Bela Vista.
Houve a realização do evento Ser Negra, 
com amplitude nacional nos dias 08, 09, 10 
de novembro.

Realizando ações e eventos com
temáticas sociais que busquem 
a igualdade e respeito;

Firmando parcerias com outras 
instituições para realização 
conjunta de eventos e 
capacitações;

Ambiente 
saudável

Promovendo a ergonomia; Houve uma atividade realidade pela CISSP 
com ginástica laboral.

Criando um espaço verde; Com o projeto de extensão sobre educação 
ambiental e qualidade de vida  houve o 



plantio de árvores e flores no câmpus e em 
espaços do entorno. Também a manutenção 
das mudas plantadas nos anos anteriores. 

Disponibilizando uma área ao 
servidor;

O câmpus possui copa dos servidores e dos 
alunos, bem como área de churrasqueira no 
ginásio

Foi realizada alguma ação relacionada ao objetivo principal deste subprograma que não consta
nas ações previstas?
Em 2017 foi criada a CISSP no câmpus, a qual se encarregará de tratar das questões de qualidade
de vida no trabalho. A Comissão foi criada com a Portaria de N° 2749, de 4 de outubro de 2017 e
realizou:  Ações  para  o  dia  do  servidor  (dia  26/10/17  Intervalo  Cultural-  Ginástica  Laboral,
almoço de confraternização e  Palestra sobre saúde mental e depressão); em conjunto com a
UBS Bela Vista  promoveu palestra para  promoção da saúde pública na região do Bairro Bela
Vista (07/11/17); Elaboração do projeto: Promoção da qualidade de vida no trabalho; Roda de
conversa sobre "Saúde do Homem" em conjunto com a UBS Bela Vista ( 28/11/17). 
Foi  criada  a  Brigada  de  Incêndio  (Portaria  142/2017)  e  realizado  treinamento  para  os
componentes com profissional especializado.


